

*Covid-19 en Chile*

# EFECTOS DE UNA PANDEMIA

LA PROPAGACIÓN DEL CORONAVIRUS HA ALTERADO LA ECONOMÍA Y LA CADENA DE SUMINISTROS EN TODO EL MUNDO. A MEDIDA QUE LOS PAÍSES IMPLEMENTAN ESTRUCTOS CONTROLES FRONTERIZOS, BLOQUEOS MASIVOS Y CUARENTENAS PARA CONTENER EL VIRUS, SE PREVÉ QUE LA ECONOMÍA MUNDIAL SE CONTRAIGA BRUSCAMENTE EN 2020. CHILE NO ESTÁ AJENO A ESTA TENDENCIA.

*Por Ximena Greene*

**¿Qué tan preparado está el mundo para enfrentar una pandemia?** No mucho, argumentaba a principios de octubre de 2019 un grupo de expertos de la Universidad Johns Hopkins en Estados Unidos, el Foro Económico Mundial y la Fundación Bill y Melinda Gates. Tras una serie de estudios y una simulación detallada y cuidadosamente diseñada de una nueva enfermedad viral (ficticia) llamada síndrome pulmonar agudo por coronavirus (CAPS), se dejaban en evidencia las catastróficas consecuencias que tendría un evento de estas características en la economía mundial.

Pocos meses después, la realidad superaría a la ficción, cuando la Organización Mundial de la Salud (OMS) registró el primer caso de coronavirus, conocido formalmente como Covid-19, en la ciudad de Wuhan en la República Popular de China. Se daba inicio a una crisis global que hoy tiene más de 4,4 millones de casos confirmados en el mundo y en la que se prevé una drástica contracción de la economía internacional (entre un -3 y un -6%) durante 2020.

En Chile, el primer contagiado por Covid-19 se confirmó el 3 de marzo, cuando un médico de 33 años que provenía de un vuelo procedente de Singapur fue interna-

do en el Hospital Regional de Talca con los síntomas de la enfermedad. A partir de este primer caso comprobado, el virus comenzó a expandirse por todo el territorio nacional, situación que llevó a que se decretara, a partir del 19 de marzo, un estado excepcional de catástrofe en todo el país para intentar detener el avance de la que ya era reconocida mundialmente como una pandemia.

Días más tarde y a medida que los casos confirmados comenzaban a aumentar en el sector oriente de Santiago, las autoridades sanitarias acordaron una cuarentena total para siete comunas de la Región Metropolitana (RM). Así, los vecinos de Lo Barnechea, Vitacura, Las Condes, Providencia, Santiago, Ñuñoa e Independencia conformaron el primer grupo de personas que debían permanecer en sus domicilios.

Si bien esta decisión, que se extendió por 14 días, abrió el debate sobre por qué no se establecía un confinamiento total en toda la RM, como estaba ocurriendo en las principales ciudades del mundo y países desarrollados como Italia y España, también dio las primeras luces acerca de la estrategia de cuarentenas dinámicas que estudiaba el Ministerio de Salud (Minsal) para combatir la pandemia.

## PLANES DE EMERGENCIA

A diferencia de otros países en donde se habían establecido distintas medidas de confinamiento, el gobierno de Chile decidió optar por un sistema de cuarentenas obligatorias alternadas, basado en una fórmula que combina los nuevos casos per cápita de un área, el tamaño de su población de ancianos y el acceso a la atención médica.

“El objetivo de esta medida no es erradicar el coronavirus sino contenerlo y así evitar un aumento exponencial de contagios cuando acabe el confinamiento, algo que sí sucedería si se estableciera un aislamiento total en todo el país”, explicaba en marzo pasado el titular de la cartera de Salud, Jaime Mañalich.

De acuerdo a los expertos del Comité Asesor del Minsal, el éxito de la cuarentena alternada entre zonas radica en que “mantiene los casos activos en un nivel más o menos constante en la ciudad” y que permite equilibrar lo sanitario con lo económico.

Así lo planteó el ministro de Hacienda, Ignacio Briones, quien declaró que, tal como la salud es un tema prioritario, también es fundamental proteger los medios para la vida. Para ello, el gobierno anunció un Plan Económico de Emergencia que moviliza recursos fiscales por hasta US\$ 11.750



El Presidente Sebastián Piñera, acompañado de algunos de sus ministros y del presidente de la CPC, anuncia la llegada a Chile de 117 ventiladores mecánicos para aumentar su disponibilidad en el país.

## LA NUEVA NORMALIDAD ES UN

concepto que, según los expertos, redefinirá las formas de cómo nos relacionaremos, trabajaremos y nos organizaremos, algunas de las cuales probablemente permanezcan por mucho tiempo después de que esta crisis haya terminado.

millones, equivalente al 4,7% del PIB anual. Sin embargo, a pesar de este esfuerzo, la economía nacional se contrajo un -3,5% durante marzo y el desempleo alcanzó su cifra más alta en 10 años, llegando al 8,2%.

En este contexto, la importancia del rubro de la construcción es clave y es por eso que en muchos países ha sido decretado como sector esencial, permitiéndose su desarrollo a pesar de las restricciones generadas para frenar la propagación del Covid-19.

En nuestro país, la CChC elaboró un protocolo de manejo y prevención del coronavirus en el sector de la construcción. El objetivo es resguardar la salud de los traba-

jadores y mantener, dentro de lo posible, la continuidad de las obras.

Con todo, las cuarentenas que comenzaron a regir en la noche del viernes 15 de mayo y aquellas que se mantuvieron obligaron a paralizar 778 proyectos habitacionales, equivalentes a 747 en la Región Metropolitana y 31 en otras regiones. De acuerdo a un catastro elaborado por la CChC, las obras detenidas suman un total de 103.145 viviendas y dan trabajo directo a alrededor de 338.000 personas. Además, su detención implica un costo total de US\$ 47,6 millones a la semana, considerando tanto Santiago como regiones.

En entrevista con el diario El Mercurio, el titular de Hacienda aseguró que, si bien ciertos organismos como el FMI y la CEPAL han proyectado escenarios bastante más negativos en cuanto a la caída de la actividad económica, en Chile se prevé un segundo trimestre “muy, muy malo”, un tercer trimestre que va a seguir siendo negativo, pero con una velocidad de caída bastante menor, y un cuarto trimestre con números levemente positivos. “Todo esto es consistente con lo que hemos venido diciendo. Se vienen meses muy complicados: ya lo hemos estado viendo en materia de empleo y debemos apelar a nuestro mejor esfuerzo para afrontar los meses que siguen”, sostuvo.

En este contexto, el Plan Retorno Seguro, que busca impulsar un regreso gradual a sus funciones de los trabajadores públicos y privados, la sociedad civil y los estudiantes, deberá conversar directamente con la “nueva normalidad”, un concepto que, según los expertos, redefinirá las formas de cómo nos relacionaremos, trabajaremos y nos organizaremos, dando paso a nuevas reglas de comportamiento, algunas de las cuales probablemente permanezcan por mucho tiempo.